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((((一一一一 )))) 新 議 事 項新 議 事 項新 議 事 項新 議 事 項     

跑 馬 地 地 下 蓄 洪 計 劃 — 工 程 進 度 報 告     

2.2.2.2. 渠 務 署 排 水 工 程 部 高 級 工 程 師 曾 國 良 先 生 向 委 員 報 告 跑

馬 地 地 下 蓄 洪 計 劃 包 括 工 程 計 劃 簡 介 、 工 程 進 度 、 公 眾 參 與

和 緩 解 措 施 。  

 

3.3.3.3. 李 誠 權 委 員 表 示 ， 蓄 洪 池 建 造 工 程 由 2012 年 年 中 動 工 ，

直 至 2018 年 才 完 成 ， 工 程 期 長 達 6 年 ， 他擔心 工 程 會對黃泥

涌道附近的交 通 造 成影響。此外， 他詢問是否可縮短挖泥的

時 間以及 跑 馬 地運動場、 馬 會行政大樓 、 地 下停車場等設 施

會否受工 程影響。  

 

4.4.4.4. 鄧 平 委 員詢問港 島西雨水 排放隧道 工 程 計 劃的進 展 及該

工 程如何與本工 程配合。  

 

5.5.5.5. 渠 務 署 曾 先 生 表 示 ， 他們也十分關注工 程對黃泥涌道 交

通的影響，所以在工 程 進行前，顧問公司已就工 程對附近交

通的影響進行評估，並將報 告提交運輸署審批。根據顧問公

司的評估， 因 工 程而增加的汽車流量並不多， 高 峰 期大概每

小 時有 8 至 15 架次。雖然如此， 他們已限制於每日的繁忙時

段即上午 9 時 30 分前、中 午 12 時 至 1 時 及 下 午 5 時後，工 程

車都不能使用黃泥涌道 。同時 ， 他們也制定政策要求載運泥

土及 工 程 物料的車輛必須進入地盤等候而不能佔用黃泥涌道

的行車線作為等候區 。 曾 先 生 表 示 ， 渠 務 署駐工 地的團隊會

密切監察承建商的施 工情況，如委 員 發現有不足之處 ，歡迎

向 他們反映， 他們定必盡快跟進 。  
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6.6.6.6. 曾 先 生繼續說， 蓄 洪 池的內部 高 度有 3 米，所處的位置

大概在距離地面以下 5 米的深處 。 由於整個蓄 洪 池是藏於地

底，容量大概有六萬立方米， 因此要挖走的泥土量亦會相當

大。另外，跑 馬 地運動場一共有 11 個運動場。在工 程開展前，

渠 務 署 與 康 樂 及 文 化 事 務 署 一 直保持緊密的溝通 ，並詳細研

究封閉跑 馬 地運動場的安 排 。為免工 程對使用運動場的市民

構成 太多不便。 渠 務 署 與 康 樂 及 文 化 事 務 署已就此達 成共

識，就是在同一 時 間最多只能封閉 3 個運動場以進行工 程 ，

故此工 程需要分階段進行，而所需的時 間亦相對較長 。  

 

7.7.7.7. 曾 先 生 表 示 ，倘一次過全面展開工 程 ， 他們估計 黃泥涌

道的交 通流量未必能夠承受。 經考慮及 平衡各方面的利益

後， 渠 務 署最後才決定現行這個分個階段進行工 程的方案，

因為這樣的安 排對整個社 區 和 道路網絡都有好處 。  

 

8.8.8.8. 曾 先 生指出 ， 工 程並不會影響馬 會的地 下停車場及行政

大樓 ， 因為它們之間的距離頗遠，但渠 務 署對工 地附近的地

下 設 施已設立監測點 ，並在工 程合約內制定相關 政策， 規定

在進行蓄 洪 池挖掘工 程前，必須興建 一面穩固的臨時護土

牆，以減低對附近地方的影響。倘若真的發 生沉降的問題，

渠 務 署 會有一系列的措 施應付， 他們除了會指示承建商做跟

進 工 作外，在緊急的情況下 ， 他們甚至可能會要求承建商立

即停工 。  

 

9.9.9.9. 曾 先 生 表 示，港 島西雨水 排放隧道的投資總額接近 30 億

元，預計將於本年 年底前投入服務，由銅鑼灣、灣 仔、中 環 、

西環 、以至數碼港 一帶將來都會受防洪隧道的保護。當下大

雨時 ，在中半山以上的雨水大部份都可收進雨水 排放隧道
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內，但中半山以下有很大機會仍會 因大量的雨水引致水浸。

故此，興建 蓄 洪 池能有效收起中半山以下的雨水 ，從而令整

個跑 馬 地 及 灣 仔 區都受到一定的保護。  

 

10.10.10.10. 曾 先 生繼續說， 港 島西雨水 排放隧道 工 程 和 跑 馬 地 地 下

蓄 洪 計 劃兩項工 程是互相配合的。 港 島西雨水 排放隧道將於

今年內完 成後， 灣 仔 區將會受到一定的保護。待 2018 年 蓄 水

池 工 程 完 成後，整個灣 仔 區便會 達到渠 務 署的防洪標準，即

每小 時降雨量為 130 至 140 毫米 (黑雨警 告為每小 時降雨量超

過 70 毫米 )，灣 仔 區也再不會 出現嚴重水浸。當然，如果遇到

超越防洪標準的超級大雨時 ， 灣 仔 區仍有機會 出現水浸，但

這些超級大雨會 出現的機會率應較低，所以在蓄 洪 池 工 程 完

成後，相信灣 仔 區將不容易再受水浸的影響。  

 

11.11.11.11. 陳 慶 明 先 生查詢渠 務 署採用那一種地基以固定蓄 洪 池 。

盧 子 安 先 生說，最近在九龍塘發 生了一宗涉及泥頭車的嚴重

交 通意外，導致一名小朋友及外傭死亡。 盧 先 生指黃泥涌道

附近都有中 小學，除了上落班的繁忙時 間外，放學時 間亦是

另一個比較繁忙的時段。 他詢問渠 務 署如何監察泥頭車司機

的駕駛態度 ，以避免同類的意外再次發 生 。  

 

12.12.12.12. 曾 先 生回應說，鑑於蓄 洪 池的容量龐大， 他們除了擔心

會 發 生沉降外，還要擔心 蓄 洪 池在無儲水的情況下 會 出現上

浮的問題。 曾 先 生 解釋，在跑 馬 地 黃泥涌一帶的地 下 水位十

分高 ， 因此蓄 洪 池在沒有儲水 時是有可能會浮起。 經 工 程 設

計的詳細考慮後，為避免出現上述的問題， 蓄 洪 池將會坐落

在六百多支深入石層的小口徑樁柱上，所以出現沉降的機會

極低。雖然如此， 他們亦有一系列的措 施以應付一旦出現的
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沉降問題。  

 

13.13.13.13. 在駕駛態度方面，負責是項工 程的所有工 程車司機在入

職前均要接受培訓。 由於在工 地附近有很多學校， 他們會叮

囑司機在上學和放學的時 間要格外小 心駕駛。另外， 他們亦

要求司機不能超速和違反交 通法例，並要小 心留意路面的交

通情況，以確保不會有意外發 生 。 他們除會定期巡查監察司

機的駕駛態度外，還會 進行突擊檢查。如發現有司機違反法

例或駕駛態度欠佳 ， 他們會即時採取行動 包 括 警 告甚至立即

停用有問題的司機。  

 

14.14.14.14. 關 廣 哲 先 生指有些交 通意外的發 生 ，行人及駕駛者都有

責任 。例如在跑 馬 地 及銅鑼灣 一帶， 他 經常看見有不少傭工

帶著小朋友返放學及橫過馬路，她們經常一邊行、 一邊講電

話或用耳機聽音樂 。 關 先 生認為，除了要關注司機的駕駛態

度外， 政府部門特別是警方亦要加強呼籲家長 、傭工 及學生

注重道路安全的意識。  

 

15.15.15.15. 鍾 嘉 敏 議 員讚揚渠 務 署為跑 馬 地 地 下 蓄 洪 池 計 劃所付出

的努力。鑑於灣 仔 區的水浸問題在 2008 年尤其嚴重，渠 務 署

於是在 2010 年將地 下 蓄 洪 池 計 劃的工 程 建 議呈交 議 會討論，

並先後向 3 個分區 委 員 會 及 地 區居民 進行諮詢， 他們對於委

員 及居民 關注的問題都列入考慮的範圍。 渠 務 署為了此項工

程做了大量的諮詢工 作 ，並且施行了多項緩 解 措 施 ，以照顧

各方面的需要，實在難得。她請渠 務 署繼續朝着這個方向努

力，並在工 程有新進 展的時候向 委 員匯報 。 鍾 議 員 期望灣 仔

區的居民於 2015 年可看到工 程的初步成效，而灣 仔 區 水浸的

問題可望 2018 年獲得真正的紓緩 。  
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16.16.16.16. 曾 先 生感謝委 員提出的意見，並承諾會定期 向 委 員匯報

工 程的進 展 ，亦會舉行地 區諮詢會加強 與居民的溝通 。  

 

渠 務 署  


